



**ACTA CONSEJO ASESOR No.01-99**  
**FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**  
**3 de marzo de 1999**

Acta de la Sesión Ordinaria No.01-99 del Consejo Asesor Ampliado de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica, celebrada el día 3 de marzo de 1999, a las 1:30 p.m. en la Sala de Multimedia del Edificio de la Facultad de Ciencias Sociales, con la asistencia de los siguientes Miembros:

Dr. Henning Jensen P., quien preside, M.Sc. Roberto Salom E., Vicedecano, Licda. Ana Cecilia Arias Quirós, Directora de la Escuela de Antropología y Sociología, M.Sc. Patricia Vega Jiménez, Directora de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva, Licda. Marianela Aguilar Arce, Directora de la Escuela de Ciencias Políticas, Profesor Guillermo Brenes Quesada, Director de la Escuela de Geografía, M.Sc. Mercedes Muñoz Guillén, Directora de la Escuela de Historia, Licda. Jaime Robert, Director de la Escuela de Psicología, Licda. Emilia Molina Cruz, Directora de la Escuela de Trabajo Social, señora Vera Violeta Jiménez, Jefe Administrativa de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva, Licda. María de los Angeles Jiménez, Jefe Administrativa de la Escuela de Historia, Bach. Rebeca Castrillo, Jefe Administrativa de la Escuela de Geografía, Bach. Lorena Mora, Jefe Administrativa de la Escuela de Psicología, Licda. Lisbeth Vega, Jefe Administrativa del Instituto de Investigaciones Sociales, Marjorie Vargas, Jefe Administrativa del Instituto de Investigaciones Psicológicas, M.Sc. Arturo Sáenz, Profesor de la Escuela de Trabajo Social y los representantes estudiantiles señorita Carmen Araya y el señor Alejandro Madrigal.

**AUSENTE CON EXCUSA**

M.Sc. Oscar Fonseca Zamora, Director del Instituto de Investigaciones Sociales y el M.Sc. Ignacio Dobles Oropeza, Director del Instituto de Investigaciones Psicológicas..

**AGENDA CONOCIDA**

Presentación del estudio "La distribución del espacio físico en el Edificio de la Facultad de Ciencias Sociales", elaborado por la Licda. Ivannia Guerrero Rojas.

## ARTICULO UNICO

### **PRESENTACION DEL ESTUDIO "LA DISTRIBUCION DEL ESPACIO FISICO EN EL EDIFICIO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES", ELABORADO POR LA LICDA. IVANNIA GUERRERO ROJAS.**

La Licda. Ivannia Guerrero, Directora Administrativa agradece a todos los presentes por su asistencia a esta reunión. Seguidamente, expone ampliamente su Proyecto de Graduación, para optar por la Maestría en Administración Universitaria, titulado "LA DISTRIBUCION DEL ESPACIO FISICO EN EL EDIFICIO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES". Manifiesta la Directora Administrativa de la Facultad que su proyecto consiste en analizar la utilización actual del edificio de la Facultad de Ciencias Sociales, evaluar las condiciones ambientales en las diferentes áreas de trabajo e identificar las necesidades de espacio físico de las distintas unidades que la integran, con el fin de proponer a las autoridades de la Facultad en particular y de la Universidad en general el uso de las áreas existentes para adecuarlas al quehacer académico, mejorar las condiciones de trabajo, así como la expansión física de acuerdo con las necesidades de desarrollo.

Señala la Licda. Guerrero Rojas que en los últimos años, la Facultad de Ciencias Sociales ha tenido un desarrollo académico significativo con la apertura de varios programas de posgrado y el aumento de la matrícula en varias de las carreras de la Facultad, lo cual ha implicado la necesidad de mayor espacio físico tanto para oficinas como para aulas.

Continúa diciendo la Licda. Guerrero que se requiere espacio para aumentar la capacidad de varias instancias como el laboratorio de cómputo de la Facultad y de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva donde tiene instalada la Sala de Redacción "Joaquín García", la creación de un laboratorio de multimedia para los cursos de la Maestría en Ciencias de la Comunicación Colectiva, una mejor ubicación de la fotocopiadora para el servicio de los estudiantes, una sala de reuniones para el Consejo Asesor y comisiones de la Facultad, y varias oficinas de los profesores.

Indica que la distribución actual del espacio no es la más apropiada pues en el edificio se han realizado una serie de remodelaciones como consecuencia del estado del inmueble debido a los sismos ocurridos en el año 1991, sin contemplar una planificación que satisfaga adecuadamente las funciones que deben realizarse. Un ejemplo de esto es la ubicación de las asociaciones estudiantiles, las cuales se encuentran en el cuarto piso, a la par de las aulas y oficinas de los posgrados, las cuales por el tipo de actividades que realizan requieren una área silenciosa para el estudio y la investigación. Otro problema presentado es que los dirigentes estudiantiles han puesto al servicio de sus estudiantes microcomputadoras para que los estudiantes puedan realizar sus trabajos y artefactos eléctricos para calentar sus alimentos. Esto ha ocasionado, una sobrecarga en las líneas eléctricas, causando interrupciones constantes con graves consecuencias para los demás usuarios del piso. Además, las condiciones ambientales en las diferentes áreas de trabajo se han deteriorado, como se demuestra en el estudio.

Por último, en la asignación del área a cada unidad, no se utilizaron criterios técnicos e integrales sino que privaron intereses localistas, sin un plan regulador de la planta física de acuerdo al desarrollo académico de la Facultad. Un ejemplo de esta situación fue la construcción en el V piso de oficinas para los profesores existiendo tres pabellones de cubículos para este fin.

A continuación la Licda. Ivannia Guerrero explica los objetivos generales y específicos. El objetivo general es elaborar una propuesta para la distribución del espacio físico actual del Edificio de la Facultad de Ciencias Sociales para sus unidades académicas y administrativas. Y los específicos: identificar las necesidades de espacio físico de las unidades académicas y administrativas. Realizar un análisis del nivel de utilización del espacio físico actual que permita evaluar su frecuencia de uso. Evaluar las condiciones ambientales en las diferentes áreas de trabajo.

La metodología que utilizó la Licda. Guerrero es de tipo de investigación descriptiva, con ella pretende medir diferentes aspectos para describir como se manifiesta el problema de espacio físico en la Facultad y en qué medida poder realizar cambios para un adecuado ambiente educativo. Esta metodología incluye tres fases: La primera evalúa el nivel de utilización y ocupación del inmueble, la segunda, evalúa las condiciones ambientales de trabajo y la tercera identifica las necesidades actuales y futuras de espacio para proponer una redistribución del espacio.

Asimismo presenta cuadros, gráficos y otra información con ayuda audiovisual, sobre la situación actual del edificio.

Por último la señora Guerrero expone las conclusiones y recomendaciones:

- Considera la Directora Administrativa que la distribución del espacio físico en el edificio, no es la más adecuada pues se encuentran oficinas con actividades de distinta naturaleza en un mismo piso, ocasionando condiciones incómodas de trabajo, p.e. el IV y V piso.
- Asimismo considera que existe un crecimiento en la demanda de espacio físico, que ha sido asignado sin cumplir con un plan regulador de planta física que priorice la asignación con criterio integral. Algunas demandas son: ampliar laboratorios, biblioteca, creación de un Centro de Investigaciones en Comunicación, Sala de Multimedia para el Posgrado en Comunicación Colectiva, laboratorios de Geografía, entre otros.
- Numerosas áreas con índices negativos de ocupación. Sin embargo, esto no indica necesariamente holgura, pues habría que determinar un estándar adecuado para asegurar un límite máximo permisible, con el propósito de establecer si el área sobrante se puede utilizar o no.
- También cree que existen numerosos problemas en las condiciones ambientales, detallados en el informe. En general son calificados de regular por los grupos encuestados con una tendencia a ser deficientes y el ruido y olores son considerados por los tres grupos inapropiados.

- Una variedad de necesidades específicas para las unidades. Por ejemplo: Laboratorios de técnicas y métodos de investigación para la Escuela de Antropología y Sociología, un centro de investigación para la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva, aulas, laboratorio de cómputo para las maestrías.
- Cree que ha privado individualidad en las soluciones que ha perjudicado el interés general. A pesar de que las encuestas reflejan una necesidad de mayor espacio físico, el análisis del mismo evidencia la necesidad de revisar la distribución y asignación del espacio físico.
- Sobre los estudiantes indica la Licda. Guerrero que no cuentan con espacios como comedores y salas de estudio.
- Indica la Licda. Ivannia Guerrero que por razones de tiempo no se puede señalar los comentarios de los profesores, estudiantes y funcionarios administrativos al respecto.

### **RECOMENDACIONES**

La Licda. Ivannia Guerrero realiza las siguientes recomendaciones:

- Elaborar un plan regulador de desarrollo de planta física
- Proponer alternativas para el desarrollo de la planta física, en el corto, mediano y largo plazo, que considere todas las necesidades de la Facultad y se distribuye y asigne el espacio, obedeciendo a criterios integrales y no particulares.
- Trasladar y reasignar los espacios destinados para asociaciones estudiantiles, ubicándolos en un ambiente propio para el desarrollo de sus actividades sin que entorpezca la docencia.
- Crear una sola área para los polígrafos (unificar los dos existentes, como son el de la Escuela de Comunicación Colectiva y el Decanato).
- Crear una única área de apoyo secretarial para asistir a los profesores.
- Apoyar los esfuerzos de aquellas unidades que tienen posibilidad de conseguir financiamiento para construir su área. De esa forma, el espacio que desocupa puede reasignarse.
- Identificar las oficinas de profesores que tienen asignadas una ocupación individual y que presentan un índice de ocupación negativo y reasignarlas con horarios en los cuales puedan compartir entre varios una misma oficina o cubículo.
- Solicitar a las autoridades universitarias un estudio más amplio de las condiciones ambientales del edificio que incluya un plan operativo de cumplimiento para efectuar las mejoras propuestas.

- Definir políticas en cuanto al tipo de actividades y horarios que deben realizarse sin que perjudique el desarrollo de la docencia.
- Revisar conjuntamente con las Escuelas de la Facultad, la distribución de los horarios de los cursos, con el propósito de obtener una mejor asignación de las aulas y procurar liberar espacio administrativo para crear más aulas.

Los Miembros del Consejo Asesor la felicitan por su Proyecto de Graduación, consideran que es muy importante para la Facultad, por cuanto se puntualizan las deficiencias tanto en espacio físico como en el funcionamiento del quehacer diario.

El Profesor Guillermo Brenes comenta que en este proyecto de graduación no se tomó la dinámica del trabajo que realizan las unidades académicas, el cual involucra a la docencia, la investigación y la parte administrativa, en forma integral, considera conveniente que estas tres áreas deberían estar ubicadas muy cerca una de otra, para llevar a cabo su trabajo en forma más eficiente.

El M.Sc. Roberto Salom felicita a la Licda. Guerrero Rojas por la seriedad de su trabajo de investigación, cree que se podría construir una propuesta, además le parece que es una oportunidad importante para reflexionar sobre el problema de espacio físico que tiene la Facultad de Ciencias Sociales, considera que el plan académico no es una variable independiente, la utilización del espacio está relacionado con el quehacer académico y no se pueden seguir expandiendo sin tener los recursos apropiados. Debe darse una discusión entre las unidades académicas, para obtener una respuesta de consenso y desarrollar una propuesta conjunta. También se debe tener en cuenta la mala utilización del espacio físico, por lo que recomienda elaborar una estrategia de desarrollo que contemple todos los problemas, cree que podría darse por módulos, sugiere para ello que se tome en cuenta el plan académico de la Facultad para hacer la propuesta.

Sobre el mismo tema el M.Sc. Arturo Sáenz recomienda integrar una comisión de asuntos administrativos, para la construcción de un edificio anexo, ubicado donde están actualmente los cubículos de profesores, el cual sería muy útil y permitiría la integración de docentes, administrativos y estudiantes.

El Lic. Jaime Robert cree conveniente que en la propuesta se incluya crear espacios de identidad de la Facultad.

El señor Decano comenta que en su estadía por el Decanato ha tratado de integrar y darle una identidad a la Facultad, creando instancias comunes, como: la Biblioteca "Eugenio Fonseca Tortós", la sala de multimedia, la sala de cómputo, el centro de audiovisuales, el centro de material didáctico y en el seno del Consejo Asesor siempre ha tomado en cuenta las opiniones de los directores y directoras para la formulación de estrategias tendientes a solucionar problemas, no solo de la Facultad sino de la Universidad como un todo.

La Licda. Ana Cecilia Arias considera necesario realizar la lucha por un edificio nuevo que tenga las condiciones mínimas necesarias. El proyecto académico que se defina deberá tomar en cuenta los términos pedagógicos que aquí se han discutido. Para llevar a cabo dicha lucha se deben comprometer los profesores de la Facultad en un esfuerzo común, solidario e integrador.

SE LEVANTA LA SESION A LAS 3:30 P.M.

  
**DR. HENNING JENSEN P.**  
**DECANO**  
**FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**

**RAS.**

